

# 建交労 ひかい

2024年11月号

発行：建交労 No.248

岐阜農林建設連合支部

〒501-4234

郡上市八幡町五町1-4-15

電話 0575-67-1582

すべての労災・職業病の根絶をめざす

第35回なくせじん肺全国キャラバン集結行動  
職業病のない世界をつくろう！



神岡じん肺訴訟の早期解決待ったなし  
東京・ゲートシティ一大崎前に  
三井金属は謝罪せよの声響く

## 【労働局】

10月4日（金）、岐阜労働局要請を行いました。なくせじん肺全国キャラバン岐阜行動した。なくせじん肺全国キャラバン岐阜行動のスタートです。

三井金属神岡鉱山じん肺訴訟弁護団、岐阜県労連、建交労、北信越労職合同支部・岐阜県本部・岐阜農林建設連合支部組合員12名が参加しました。

労働局は、監督課、労災補償課、健康安全課など5名が対応しました。

原告団長の水本明治さんと2陣代表の小北行雄さんは「じん肺の苦しさは、罹患したものはしかわからない。神岡鉱山から2度とこうした被害を出さないようお願いする」と訴えました。局長は「これまでコロナ等で被災された皆さんとの声を聞くことができなかつた。直接聞けて感謝を受けた。このことを労働行政に生かしていく。」と返答しました。



労働局で挨拶を行う県本部山田執行委員長

## 【岐阜県】

10月21日、岐阜県要請を行いました。建交労、福井農村労組分会より宇野和子書記長、岐阜県労働組合総連合より、平野竜也事務

局長・澤村明副議長が応援に駆け付けてくれ総勢12名が参加しました。

2022年より石綿の事前調査結果の報告制度がスタートしています。届け出のあつた結果等について明らかにするよう要請しました。

これまで令和4年度6,905件、5年度8,24

5件、6年度4,740件（9月末時点、いざれも岐阜市を除く）の報告を受けたとし、8か所の現地機関で内容を確認、誤りや不備があれば申請者に補正を求める回答。同時に特定粉塵排出等作業の届け出やリサイクル法の届け出と突き合わせて漏れがあれば報告を求めていたと返答しました。

県の回答からも建築物の解体工事数が多いことがわかります。（報告が必要なのは、床面積の合計80m<sup>2</sup>以上など）解体工事でのアスベスト飛散の封じ込めこそ、アスベスト関連疾患を防ぐ最重要の課題です。

県は労働基準監督署とともに工事現場のパトロールを実施していると返答しました。大気汚染防止法により、県の立ち入り権限

は強化されました。立ち入り調査の際に携帯型アナライザーの活用を強く求めました。

アナライザーを使用することができるからです。

また、三井金属神岡鉱山でのじん肺問題の早期解決を求める要請について、これまで県は法的指導監督権限がないことを理由に回答を差し控えるとの回答でしたが、「今

年は企業に要請を伝える」と一步した回答でした。



県庁前で県要請参加者

## 【瑞浪市】

建設アスベスト被害者補償基金の創設を求めるとの要請に対し、「東濃地区じん肺対策協議会の会議で共有していく」との回答でした。

## 【土岐市】

公共建物の改修、解体工事を行う際は十分な監督を行うなど万全な対策を講じるとの要請に対し、「市の駐輪場の塗料の下地にアスベストが含まれていることを事前調査で確認。

ウォータージェットという機械で下地を剥離し、剥離したものはそのまま機械に吸引され、水とアスベストを分離して梱包した。アスベスト飛散を完全に防止できた。一方、相当高額であり一般家庭での使用は難しいと感じた。」と具体的な報告がありました。

## 【高山市】

労災被災者が安心して療養できる医療体制の維持・強化を求める要請に対し「2023年8月

に市、高山日赤病院、久美愛病院の3者で医療体制の維持と高度医療の提供について協定を結んで取り組んでいる。」との回答がありま

した。飛騨地区は、医師確保のために以前より様々な取り組みを実践しています。参加者から安心したとの感想がありました。

## 【飛騨市】

神岡じん肺訴訟の早期解決を行うよう被告に求めてほしいとの要請に対し「神岡鉱業に本

日の要請内容を伝える。現在も操業していると聞き、今後じん肺被害を出さないように併せ



飛騨市に要請書を渡す小北委員長

## 【岐阜市】

アスベスト除去等に関する補助金制度の拡充を求める要請に対し「平成20年度より助成制度を設けている。令和5年度までに89件の調査の助成と18件の除去費用の助成の利用実績がある。」との回答でした。国が負担する制度の創設を求ることについて、動向を注視し検討するとの回答でした。

## 【羽島市】

アスベスト台帳の整備、住民等への情報開示について、「県と共有して取り組む」との回答でした。アスベスト台帳について、岐阜県から情報提供されているのかという質問に對し「情報は受けていない。緊急時に情報を共有し対応」との回答でした。平時に情報を共有化し調整していくことが必要です。関係部署や地方公共団体での調整を進めるよう求めています。

アスベスト除去工事費用をすべて国が負担する制度の創設を求めるとの要請に対し「同感で国が全額負担すべきと考える。全額負担できないのであれば、安価でアスベストを封じ込める」とができる解体方法を国で模索・検討してほしい。」との意見がございました。

## 【多治見市】

アスベスト除去工事費用をすべて国が負担する制度の創設を求めるとの要請に対し「同感で国が全額負担すべきと考える。全額負担できないのであれば、安価でアスベストを封じ込める」とができる解体方法を国で模索・検

て求める。」との回答でした。

ひかり最新号は  
ホームページか  
らも見えます☆



## 2024年10月の活動報告

- 10/2 第10回執行委員会 @組合事務所  
 10/4 なくせじん肺キャラバン 岐阜労働局  
 10/5 国民救援会 定期大会 @岐阜県教育会館  
 10/7 なくせじん肺キャラバン 経産省午後3時30分～  
 10/9 難聴新規検査 1回 @林耳鼻咽喉科クリニック  
 10/11 なくせじん肺キャラバン 瑞浪・土岐・多治見  
 10/17 なくせじん肺キャラバン 高山・飛騨  
 10/18 なくせじん肺キャラバン 岐阜市  
 10/21 なくせじん肺キャラバン 岐阜県・羽島市  
 10/23 神岡じん肺訴訟 弁護団会議 @リモート参加  
 10/25 なくせじん肺キャラバン 福井県  
 10/26 笠原町ちらし配布  
 10/28～29 なくせじん肺キャラバン 東京集結行動

## 2024年11月の予定

- 11/5 第11回執行委員会 @組合事務所  
 11/8 健康相談会 @多治見市笠原交流センター  
 11/10 建交労 岐阜県本部大会 @岐阜県教育会館4階会議室  
 11/14 トンネルじん肺根絶8陣訴訟提訴 @福井地裁  
 11/20 岐阜農林建設連合支部定期大会 @郡上市文化センター  
 11/22 神岡じん肺訴訟 弁護団会議 @リモート参加  
 11/29 神岡じん肺訴訟 関争本部会議 @郡上市文化センター

### ～お悔やみ～

福田信男さんが9月17日にお亡くなりになりました。福田さんは神岡鉱山で働いてじん肺症を発症し療養されていました。ご冥福をお祈りいたします。

連載企画 超大型ロードストーリー  
**ほんまかいなー** 花の大坂珍道中【サンタマリア】の巻

前回までのあらすじーーー  
 とりあえずの勢いだけで格安ホテルと新幹線・海遊館のチケットを確保し準備万端で出発の朝を迎えたが能天気なプランニングのお陰で雲行きが…：

朝八時に出発、高速を車で走つてると何となく時間に違和感?? 「あれえ、なんかこの時間に高速走つちやつてるのなんか違うんじゃない?」と感じプランを思い出すと目覚ましを一時間遅く設定してしまったことに気付きました。(汗)  
 この度の旅ではノープランと言いつつも唯一時間指定したことが有つてそれはサンタマリアの乗船時間でした、サンタマリアってなんですか!? って思うじゃないですか、わたくしもサンタマリアってのが何なのか全く分からぬでいました、サンタマリアをアつてのが何なのか全く分からぬでいました、サンタマリアを知ったのは海遊館のチケットを予約する時に初めて出会った御言葉で海遊館のチケットとセットにするとお値打ちになるチケットなるものがありました! お得とお値打ちが大好物なわたくし、そこからサンタマリアとは何ぞや? 「サンタマリアとは」とグーグル先生に教えを乞うなどしたところ、いわゆるキリストの母(そりやそうでしようとも)ブラジル南部の都市(あつそなん)・コロンブスが新大陸発見の際に出航した船(へーそうなんだあ)などと至極まともな御回答を頂きなお更に全くもつてのチンパンカンブン?? そこで「海遊館サンタマリア」で検索したところようやく海遊館西波止場から出航して大阪港内をクルーズする帆船型観光船であることが分かりました……。

次回連載企画 超大型ロードストーリー  
**ほんまかいなー** 花の大坂珍道中

【あああああびいくるう】 の巻につづくうー